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Ce travail de fin d’études a pour objectif d’évaluer les pressions hydrodynamiques exercées sur les
bajoyers des bassins de dissipation situés en aval de coursiers lisses et en marches. Alors que les
sollicitations sur le fond ont fait l’objet de nombreuses études, celles agissant sur les parois latérales
restent peu documentées. Une approche expérimentale a donc été menée au Laboratoire d’hydraulique
des constructions de l’Université de Liège afin de documenter davantage ce type de sollicitation.

À l’aide de capteurs piézométriques installés sur une paroi latérale et sur le fond d’un canal situé en
aval d’un coursier lisse et en marches, des pressions ont été mesurées pour des débits variant de 0.01 à
0.08 m2/s. Les résultats révèlent des fluctuations de pression jusqu’à 1.4 fois plus fortes sur les parois
que sur le fond, avec des pics de pression atteignant 3.5 fois la pression hydrostatique.

Ce travail fournit de nouvelles données sur les pressions latérales générées par un ressaut hydraulique,
et compare les effets du type de coursiers (lisses ou en marches) sur ces pressions et leurs fluctuations.
Les résultats suggèrent qu’une approche de dimensionnement spécifique aux parois, distincte de celle
traditionnellement appliquée aux fonds de bassin, devrait être exploitée.
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This master’s thesis aims to evaluate the hydrodynamic pressures exerted on the sidewalls of stilling
basins located downstream of both smooth and stepped spillways. While the loads acting on the
basin apron have been extensively studied, those affecting the lateral walls remain poorly documented.
An experimental approach was therefore conducted at the Hydraulic Constructions Laboratory of the
University of Liège to further investigate this type of loading.

Using piezometric sensors installed on a sidewall and on the floor of a channel located downstream
of both smooth and stepped spillways, pressure measurements were carried out for discharges ranging
from 0.01 to 0.08 m2/s. The results reveal pressure fluctuations up to 1.4 times higher on the walls
than on the floor, with pressure peaks reaching 3.5 times the hydrostatic pressure.

This work provides new data on lateral pressures generated by a hydraulic jump and compares the
influence of the spillway type (smooth or stepped) on these pressures and their fluctuations. The
results suggest that a specific design approach for the walls, distinct from the one traditionally applied
to the basin floor, should be considered.


